

# Réunion 1 – journée citoyenne (JC) – 19/09/2023

## Ordre du jour

- Retour d'expériences – journée citoyenne 2023
- Idées d'activités/chantiers – journée citoyenne 2024

Jean-Marie P. : ramassage des déchets (parc des Contades)

- Manquait un accueil du service espaces verts (ou d'une personne liée à l'organisation de la journée citoyenne)
- Pas de mise en valeur du travail/ramassage fait par les lycéens
- Parc très sale (peu nettoyé)
  - ➔ mettre en valeur cette action si elle est reconduite (journée citoyenne 2024) : valoriser les personnes et le travail qu'elles ont fait
  - ➔ mieux identifier les personnes participant à ce chantier : avoir une vraie équipe/pôle nettoyage (t-shirts ?) + créé un accueil des participants au chantier

Marc G. : aide au montage et démontage des stands + repas (place Gisèle Halimi)

- Bonne organisation logistique
- Forte participation des agents et des services
- Synergie avec le vide-grenier (a attiré du monde sur les stands de la JC)

François S. : aide au montage et démontage des stands + peinture des bancs (place Gisèle Halimi)

- Nombre important d'agents qui ont participé comparé au nombre de citoyens
- Le vide-grenier a amené du monde à la JC mais c'était plutôt des visiteurs et non des participants
- Certaines personnes ont peut-être identifié la JC comme étant un événement du CSC
- Il aurait fallu peindre les bancs de manière plus artistique (avec différentes couleurs, des formes) pour éviter qu'ils soient tagués après leur installation
- La communication n'a pas fonctionné
- Meilleure organisation que l'année dernière (réunions de préparation plus fréquentes)
- Plus de services et d'associations partenaires cette année

Sophie K. : vide-grenier (place Charles de Foucauld)

- Ne pas dissocier le vide-grenier et la JC : 2 espaces distincts qui s'articulaient bien + vide-grenier a bien fonctionné
- Serait plus sympa d'ajouter des couleurs sur les bancs (pour éviter que ça soit fade et qu'ils soient reconnaissables des bancs « classiques » de la Ville)
  - ➔ il faudrait qu'un professeur d'arts plastiques s'occupe de ce chantier pour les prochaines fois
- Le chantier de la boîte aux lettres n'a pas été correctement communiqué au CSC en interne (peu de personnes au courant)

Sinaï E.-G. : boîte aux lettres (rue de Phalsbourg)

- Peindre la boîte aux lettres en plusieurs fois sur le temps du midi avec les enfants = pas conditions idéales
  - il faudrait que ça soit sur des créneaux plus étendus

Propositions en vrac :

- Organiser un chantier uniquement quand on est sûr que du monde s'y est inscrit (ne pas faire un chantier pour en faire un)
- Bancs : ne pas peindre en couleurs unies
  - o Il faudrait inviter des jeunes à taguer les bancs pour apporter de la couleur
  - o Faire un partenariat avec des graffeurs ou un professeur d'arts plastiques
  - o Il est peut-être moins compliqué de repeindre des bancs au parc des Contades (par rapport à l'Architecte des Bâtiments de France/ABF)
- Modifier la communication/la manière de communiquer
  - o Communiquer au travers de structures relais (comme le CSC ou les écoles) en allant les voir directement = communication plus humaine que de simplement mettre des affiches
  - o Tout de même conserver une communication papier en la ciblant sur des secteurs géographiques (ex : pour le nettoyage du parc des Contades, mettre des affiches aux abords du parc pour les habitants du secteur)
  - o Participer aux événements organisés par les associations et partenaires (CSC...) demande un temps important
  - o Avoir un stand sur le marché pour parler du concept de la journée citoyenne
  - o Communication papier : pourra se faire en dernier lorsque des gens sont déjà intéressés
- Conserver un « village des stands » en mieux et faire des chantiers où les gens sont davantage mobilisés
- La personne responsable d'un chantier/d'une activité/d'un stand :
  - o Fait la liste du matériel nécessaire
  - o Établit les devis auprès de magasins/prestataires (au nom de la direction de territoire)
  - o Récupère le matériel
- Conserver le chantier de plantation de massifs de fleurs qui fonctionne bien
- Organiser différemment le repas
  - o Nourriture = offerte/payée par la Ville et boissons payantes (partenariat avec une structure)
  - o Acheter les denrées alimentaires (plutôt que faire une tournée des marchés)
  - o Auberge espagnole (chaque participant amène un plat) : compliqué car peu d'habitants mobilisés donc risque de ne pas y avoir de nourriture le jour J

Propositions de chantiers :

- **Contacter directement les services pour connaître leurs besoins afin de voir les chantiers qu'ils pourraient ouvrir aux habitants**
- Chantier de plantation de massifs de fleurs
- Le service espaces verts a informé qu'il n'y avait pas assez d'agents pour repeindre les bancs : est-ce un besoin du service ? → possibilité de le faire au parc des Contades ?
- Service des sports : équipements sportifs à entretenir au parc des Contades → chantier à organiser avec les jeunes (principaux utilisateurs de ces équipements) pour repeindre les lignes par terre (par exemple)
- Service propreté : nettoyer les berges du canal du Fossé des Remparts
- Chantier à faire au niveau de la piste cyclable entre la Grenze et la place de Haguenau (décorer les murs...)
- Construire ensemble une boîte à livres à installer au parc des Contades à partir de palettes (pour éviter que l'atelier palettes proposé chaque année soit utilisé pour fabriquer des objets individuellement = en faire un projet collectif) → qui l'entretient et la gère ensuite ?
- Boîte aux lettres ou coffret électrique à repeindre ?
- Conserver l'événement de la Cleanwalk (avec Cleanwalker Strasbourg) : en faire un événement récurrent lors de la journée citoyenne
- Ramasser les feuilles mortes des arbres avec les enfants et les agents du service propreté urbaine

Format :

- Ne pas mélanger les stands de la JC et le vide-grenier
- Ne pas tout faire sur un même jour : faire plusieurs chantiers sur une période (1 mois ou 2 par exemple ou en fonction des dates où les chantiers des services ont lieu)
- + créer un moment fédérateur avec toutes les personnes qui auront participé aux chantiers : un village informatif avec des stands d'information des services + faire un repas en commun